
Сердало
№30 (11966), вторник, 27 февраля 2018 года

1 стр.

Погода в Ингушетии

Телефон 
«горячей линии» 

Правительства РИ 
по противодействию 

коррупции: 
+7 (8734) 55-11-57

Минтруд России вынесит на общественное обсуждение законопроект, который 
упростит назначение пособия по безработице и увеличит его размер, передает  
ТАСС со ссылкой на пресс-службу ведомства.

«Данный законопроект позволит повысить минимальную и максимальную вели-
чины пособия по безработице, ежегодно устанавливаемые Правительством РФ. В 
ближайшее время законопроект будет размещен для общественного обсуждения 
на федеральном портале проектов нормативных правовых актов», — говорится 
в сообщении. Также министерство собирается изменить условия назначения по-
собия, сроки его выплаты и упростит процедуру признания гражданина безработ-
ным. Добавим, что сейчас размер пособия варьируется от 850 до 4,9 тыс. рублей.

Курс валют 

USD ЦБ – 55,92 
EUR ЦБ – 68,92

Вторник, 27 февраля – ( + 1 С0), дождь со снегом
Среда, 28 февраля – ( + 8 С0), малооблачно

www. serdalo. ru. e-mai l :  serdalo@yandex. ru

Газет арадувл 1923 шера 1 май денз

Газета выходит с 1 мая 1923 года

Дни выхода газеты: вторник, четверг, суббота № 30 (11966), шинара, 27 февраль, 2018 шу

вторник, 27 февраля 2018 года

ГIАЛГIАЙ МЕХКА КЪАМАН ЮКЪАРА ГАЗЕТ /  ОБЩЕНАЦИОНАЛЬНАЯ ГАЗЕТА РЕСПУБЛИКИ ИНГУШЕТИЯ

+12

Читайте нас в социальных сетях
Сердало Газета 

@serdalo.gazeta

Сердало Свет

3 стр. 
 

Теркакиева 
Оарцхой Аьсет

2 стр. 
 Резервы и ресурсы

Чтобы не обмелели 
молочные реки 
Ингушетии

4 стр. 
 Медицина для всех

 Большая редкость

К очередному заседанию 
Правительственной ко-
миссии по вопросам со-
циально-экономического 
развития Северо-Кавказ-
ского федерального окру-
га Республика Ингушетия 
подходит с положитель-
ной динамикой снижения 
уровня безработицы. Об 
этом на совещании с Гла-
вой региона Юнус-Беком 
Евкуровым доложил ви-
це-премьер РИ Хусен Зу-
рабов. В последние годы 
наблюдается стабильное 
снижение уровня как об-
щей (с 49,7% в 2010 году 
до 27% на 1 января 2018 
года), так и регистриру-
емой (10,6% в 2016 году 
против 8,6% в 2017 году) 
безработицы.

Число выявленных случа-
ев неформальной занятости 
в 2017 году составило 67% 
от планового объема, что на 
48% больше, чем годом ра-
нее. Как отметил Х.Зурабов, 
при таком виде трудоустрой-
ства работник лишает себя 
социальных гарантий, а в 
региональный бюджет не 

поступают налоговые отчис-
ления. Кроме того, в случае 
подобного трудоустройства 
работодатель не перечисля-
ет в Пенсионный фонд стра-
ховые взносы за сотрудника, 
лишая его тем самым стра-
ховой части пенсии. Также 
не фиксируется страховой 
стаж, в том числе льготный, 
который установлен для 
ряда категорий работников в 
целях досрочного получения 
трудовой пенсии по старо-
сти.

Напомним, комиссия по 
вопросам социально-эконо-
мического развития СКФО, 
которую возглавил Предсе-
датель Правительства РФ 
Дмитрий Медведев, была 
создана в рамках реализа-
ции Стратегии социально-
экономического развития 
Северо-Кавказского феде-
рального округа до 2025 
года. В комиссию вошли 
все руководители регионов 
СКФО, представители ми-
нистерств и ведомств. Одно 
из её заседаний в октябре 
2016 года прошло в Магасе. 
Последний раз комиссия со-
биралась в марте 2017 года.

В Ингушетии у мемо-
риального комплекса 
"Девять башен", воз-
двигнутого в память 
о жертвах репрессий, 
состоялся санкциони-
рованный властями 
митинг. Мероприятие 
было приурочено к 74-й 
годовщине депортации 
ингушского народа в 
Казахстан и Среднюю 
Азию и Дню защитника 
Отечества.

В митинге приняли уча-
стие Глава Ингушетии Юнус-
Бек Евкуров, Главный Феде-
ральный инспектор Рашид 

Ошноков, депутат Госдумы 
Алихан Харсиев, Председа-
тель Народного Собрания 
Зялимхан Евлоев, Предсе-
датель Верховного суда Ин-
гушетии Ибрагим Фаргиев, 
Председатель Правитель-
ства Ингушетии Руслан Гаги-
ев, а также руководители ми-
нистерств, ведомств, главы 
муниципальных образова-
ний, представители партий 
и национально-культурных 
автономий, общественники, 
религиозные деятели и мо-
лодежь.

По данным Министерства 
по внешним связям, наци-
ональной политике, печати 
и информации Ингушетии, 
в акции приняли участие 10 
тыс. человек.

Глава Ингушетии в своем 
обращении к присутствую-
щим отметил, что сегодня 
вся страна отмечает День 

защитника Отечества. По 
его словам, этот праздник 
посвящен тем, кто верно 
служил и служит своему на-
роду. «Вместе с тем для на-
шего народа 23 февраля – 
это день траура. В то время, 
когда тысячи ингушей во-
евали на фронтах Великой 
Отечественной войны, по-
казывая примеры мужества, 
отдавая жизни ради Победы, 
наш народ был депортиро-
ван в Казахстан и Среднюю 
Азию. Репрессиям были 
подвергнуты даже те, кто ге-
ройски сражался с врагом", - 
сказал Юнус-Бек Евкуров на 
митинге.

«Вижу, что сегодня люди 
приносят на мероприятие 

фотографии тех дней, ког-
да была депортация. Вгля-
дитесь, там нет молодых 
мужчин, там запечатлены 
старики, женщины и дети, 
а мужчины были тогда на 
фронте. Поэтому мы долж-
ны об этом говорить. Если 
мы не скажем, за нас никто 
не скажет. Все, кто ушли на 
фронт - 21 тыс. ингушей, чьи 
имена увековечены здесь, 
- это наши братья и отцы. 
Ни у кого нет сомнения в 
том, что нас выселяли не с 
целью вернуть обратно. Са-
бар, эздел, г1улакх, уваже-
ние к старшим - эти качества 
наши предки сохранили», - 
сказал Глава региона.

Из более 90 тыс. урожен-
цев Ингушетии в Великой 
Отечественной войне при-
няли участие 21,7 тыс. чело-
век. Более 3 тысяч ушли на 
фронт добровольцами. За 
родину воевал практически 

каждый второй трудоспособ-
ный ингуш.

По словам Юнус-Бека 
Евкурова, 13 долгих лет 
пребывания на чужбине в 
условиях голода и холода 
не сломили дух ингушского 
народа. Огромная вера, не-
истребимая надежда на воз-
вращение к родным очагам 
дала людям силы выстоять.

Участники памятного ми-
тинга отмечали, что, несмо-
тря на тяжелейшие испы-
тания, люди не растратили 
своих нравственных ценно-
стей, сохранили язык, веко-
вые обычаи. Ингуши выжили 
в депортации во многом бла-
годаря бескорыстной помо-
щи представителей других 

народов: русских, казахов, 
киргизов.

В ходе памятного меро-
приятия старейшины совер-
шили коллективную молитву 
по погибшим на войне и в 
результате сталинской де-
портации 1944 года.

23 февраля 2018 года ис-
полнилось 74 года со дня 
депортации ингушского и 
чеченского народов. В этот 
день 91 250 ингушей были 
высланы в Казахстан и 
Среднюю Азию по ложному 
обвинению в "измене Ро-
дине". В ссылке от голода, 
холода и болезней погибла 
почти половина населения. 
Как и ингушский народ, то-
тальной депортации были 
подвергнуты многие другие 
северокавказские народы. 
Жертвами тоталитаризма 
стали более 3,5 млн чело-
век, представители более 60 
национальностей.

Огромная вера
и неистребимая надежда

Чтобы было 
больше рабочих 

мест

5 марта в Магасе состоится обучающий семинар 
Фонда президентских грантов для НКО 

Республики Ингушетия
5 марта 2018 года в Магасе состоится обучающий семинар для представителей некоммер-

ческих организаций Республики Ингушетия «Как получить грант Президента Российской Фе-
дерации на реализацию социального проекта?»

Мероприятие проведет исполнительный директор Фонда президентских грантов (далее - 
ФПГ) Антон Долгов.

У представителей некоммерческих организаций, которые примут участие в семинаре, будет 
возможность:

• Познакомиться с системой экспертизы проектов Фонда президентских грантов;
• Разобраться в особенностях оценки проектов экспертами по критериям;
• Узнать о возможности реализации проектов в малых городах и селах;

• Почерпнуть знания и навыки по разработке социального проекта;
• Ознакомиться с наиболее распространенными ошибками на примерах заявок конкурсов 

2017 года;
• Получить рекомендации по реализации проекта-победителя.
Обучающий семинар пройдет в здании Правительства Республики Ингушетия, расположен-

ном по адресу: г. Магас, проспект Зязикова, 12. Время начала мероприятия - 14:00, время 
начала регистрации - 13:00.

Семинар будет организован Межрегиональным центром общественных инициатив «Север-
ный Кавказ» во взаимодействии с Фондом президентских грантов и органами исполнительной 
власти Республики Ингушетия, при информационной поддержке Ассоциации СМИ Северного 
Кавказа.

Участие в семинаре бесплатное. Желающим посетить мероприятие необходимо пройти бы-
струю регистрацию по данной ссылке или на сайте мцои.рф до 23:59 3 марта.

Контактный номер по вопросам регистрации +7 (495) 150 4222. Также по всем возникающим 
вопросам вас может проконсультировать пресс-секретарь МЦОИ «Северный Кавказ» Сергей 
Литовченко, тел. +7 (962) 019-17-38.

Юнус-Бек Евкуров поздравил 
с юбилеем директора УФПС РФ 

по РИ М.-Б.Калиматова
Глава Ингушетии встретился с Директором Управления федеральной почтовой связи 

РФ по республике Магомед-Баширом Калиматовым и поздравил его с юбилеем, поже-
лал крепкого здоровья и подарил ему памятный подарок.

Руководитель регионального УФПС поблагодарил Юнус-Бека Евкурова за внимание и неиз-
менную поддержку развитию сферы почтовых услуг в республике.

В настоящее время под руководством М.-Б.Калиматова в регионе функционирует 54 от-
деления, в которых трудятся 514 человек. В 2018 году при поддержке федерального центра 
ожидается запуск новых отделений: открытия намечены в новых микрорайонах Малгобека и 
Назрани, примыкающем к с.п.Плиево району новостроек Карабулака, в Сунже, м/о Насыр-
Корт и с.п.Галашки. Кроме того, отмечен рост доходов регионального управления почти вдвое 
за последние пять лет.

Их содержание также бу-
дет совпадать с предвы-
борной программой канди-
дата в президенты.

Основные идеи социаль-
но-экономического разви-
тия страны, заложенные в 
Послании Президента РФ 
Федеральному Собранию, 
будут совпадать с предвы-
борной программой кандида-
та Владимира Путина, а впо-
следствии их зафиксируют в 
той или иной юридической 
форме, возможно, в виде 
указов, заявил журналистам 
пресс-секретарь Президента 
РФ Дмитрий Песков.

"Как вы знаете, 1 марта 
Путин выступит с Послани-
ем Федеральному Собра-
нию - это конституционная 

обязанность президента 
огласить Послание в каче-
стве главы государства", - на-
помнил Песков.

"Но поскольку он одновре-
менно является и кандида-
том в ходе электоральной 
кампании, которая сейчас 
проходит, безусловно, виде-
ние итогов работы за про-
шедший год и видение пер-
спектив для работы так или 
иначе будет совпадать с 
программой кандидата Пути-
на, это неизбежно", - сказал 
пресс-секретарь главы госу-
дарства.

На просьбу прокомменти-
ровать сообщения СМИ о 
том, что по итогам оглашения 
Послания будут подписаны 
"майские указы", Песков ска-
зал: "Поэтому, разумеется, те 

задачи, которые будут очер-
чены и действующим прези-
дентом Путиным, и кандида-
том Путиным, так или иначе 
будут фиксироваться с бюро-
кратической точки зрения. В 
этом плане сообщения СМИ 
соответствуют действитель-
ности".

"Существуют разные спо-
собы юридического оформ-
ления и фиксации основных 
ориентиров и целевых пара-
метров, и одним из спосо-
бов являются президентские 
указы. Такая возможность 
рассматривается. Вместе с 
тем, будут ли это президент-
ские указы или какая-то иная 
форма юридического оформ-
ления - это решение будет 
принимать Президент РФ", - 
заключил Песков.

Идеи из Послания В.Путина 
Федеральному Собранию 
станут основой для указов

Учебно-оздоровительный 
центр построят в Назрани 

весной 2018 года
 Учебно-оздоровительный центр до конца весны построят в новом жилом микро-

районе "Юбилейный" города Назрани, где проживают вынужденные переселенцы из 
Чечни и бывшие жители аварийных домов. Проект является инвестиционным, на его 
реализацию будет направлено порядка 12 млн рублей. Об этом ТАСС в воскресенье со-
общил пресс-секретарь администрации Назрани Магомед Аушев.

"Здание будет трехэтажным, общей площадью 1400 кв. м. В нем будут бассейн для оздоро-
вительного плавания, тренажерные залы, кабинеты для проведения массажа и хиджамы (ле-
чебного кровопускания - прим. ТАСС), а также вспомогательные помещения", - рассказал он.

По словам Аушева, строительство объекта будет завершено уже к концу весны. Учебно-
оздоровительный центр позволит создать порядка 15 рабочих мест.

В микрорайоне "Юбилейный" расположены дома, рассчитанные на 1,2 тыс. квартир, 773 
из которых предназначены для вынужденных переселенцев из Чечни, еще 232 - для бывших 
жителей аварийных домов.
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Негативный информационный фон, складывающий-
ся в последнее время вокруг ООО «Молоко Ингушетии», 
всерьез встревожил работающий здесь коллектив, 
посеяв в сердцах людей неуверенность в завтрашнем 
дне. «Мы просим вас сохранить наше предприятие, 
- обратилась одна из сотрудниц мясомолочного ком-
плекса «Сагопшинский» к тем, от кого во многом за-
висит будущее ее рабочего места. – Здесь трудятся 
профессионалы своего дела. У нас прекрасные усло-
вия труда и хорошая заработная плата. Не хотим все 
это потерять!» Эмоциональное обращение услышал 
один из инвесторов проекта Султан Цечоев: «Може-
те быть спокойны, мы приложим все усилия для того, 
чтобы не только сохранить предприятие, но и обе-
спечить его стабильное развитие».

СВИДЕТЕЛЯМИ этого короткого диалога оказались жур-
налисты и блогеры Ингушетии, ставшие участниками свое-
образного пресс-тура, состоявшегося в минувшую субботу 
на территории мясомолочного комплекса. Этот комплекс 
считается одним из флагманов АПК республики, и у пишу-
щей братии была возможность ближе познакомиться с его 
деятельностью. Мои коллеги с интересом смотрели, в каких 
условиях содержатся элитные буренки голштино-фризской 
молочной породы, дающие внушительные удои, и понаблю-
дали за тем, как подрастают телята, которым предстоит в 

будущем их заменить. В свое время буренки-рекордсмен-
ки были завезены в Ингушетию из Удмуртии и Татарстана и 
уже успели не раз дать приплод.

Журналисты и блогеры позже не отказались от предложе-
ния организаторов пресс-тура продегустировать различные 
виды молочной продукции, изготовленной на местном сы-
рье. Собственно, качество этой продукции и стало одной из 
главных тем мероприятия, собравшего пишущую и снимаю-
щую братию в «Сагопшинском». Представители Минсельхо-
за и сельхозтоваропроизводители поделились своим недо-
умением относительно недоброжелательных комментариев 
на различных ингушских форумах. В качестве примера они 
процитировали комментарий одного из пользователей, ко-
торый не постеснялся в выражениях, описывая вкусовые 
качества масла, производимого в ООО «Молоко Ингуше-
тии». «Но мы масло не выпускаем, - заявили представители 
местной молочной индустрии. - И нам непонятно, чем руко-
водствовался, в частности, этот человек и что движет неко-
торыми другими нашими согражданами, готовыми придать 
негативный оттенок любому начинанию».

Между тем, несмотря на то, что с первого дня своего су-
ществования ООО «Молоко Ингушетии» предлагает потре-
бителям более десятка наименований продукции (молоко 
различной жирности, кефир, сметану, сыры разных сортов, 
творог), следует признать, что спрос на местную молочную 
продукцию до сих пор остается невысоким. Жители респу-
блики продолжают отдавать предпочтение давно раскручен-
ным брендам, имея слабое представление о том, что произ-
водится на месте.

В результате молочные реки Ингушетии текут в Ставро-
польский край, Кабардино-Балкарию, Карачаево-Черкесию 
и Чеченскую Республику, а современный молочный завод, 
построенный в Малгобеке, не может задействовать и поло-
вины своих мощностей. Одна из главных проблем заключа-
ется и в том, что торговая сеть республики неохотно прини-
мает на реализацию продукцию ООО «Молоко Ингушетии». 
Естественно, что здесь во внимание тоже берут собствен-
ную выгоду и потому предпочитают упомянутые известные 
бренды.

Следует отметить, что мощ-
ности Малгобекского молоч-
ного завода рассчитаны на па-
стеризацию 40 тонн молока в 
сутки или на производство 25-
30 тонн различных видов кис-
ломолочной продукции (все 
производственные линии уже 
запущены). Здесь создано че-
тыре десятка рабочих мест, но 
в настоящее время работают 
только 12 человек ввиду того, 
что на переработку поступает 
сейчас всего от трех до пяти 
тонн молока. Собственной 
развитой торговой сети завод 
в республике пока не имеет.

Ситуация, таким образом, 
напоминает замкнутый круг, 
помочь вырваться из которо-
го (и это прозвучало в ходе 
пресс-тура) могла бы грамот-
но проведенная рекламная 
кампания. Тем более, что у 
местной молочной индустрии 
есть неоспоримый козырь. «Наша продукция экологически 
чистая, что неоднократно подтверждено самыми серьезны-
ми лабораторными исследованиями, - утверждают пред-
ставители ООО «Молоко Ингушетии», демонстрирующие 
готовность к полной информационной открытости своей де-
ятельности.

- Мясомолочный комплекс «Сагопшинский» является 
на сегодняшний день единственным предприятием такого 
рода на территории нашей республики, лицом Ингушетии 
в молочной отрасли, - отметил в интервью газете «Серда-
ло» заместитель министра сельского хозяйства Ингушетии 
Мухажер Албаков. – Сейчас мы работаем над тем, чтобы 
создать еще несколько таких комплексов, а также откор-
мочные комплексы - выходим с такими предложениями на 
Минсельхоз России. Обидно только, что любое доброе на-
чинание находит у нас своих критиков и злопыхателей, но, 
наверное, этого и не избежать. Надеюсь, что результаты 

нашей сегодняшней встречи с журналистами и блогерами 
хотя бы отчасти убавят их пыл. Нам же остается работать и 
продолжать наращивать темпы.

Высоко оценивая потенциал «Сагопшинского», Мухажер 
Албаков подчеркнул, что при успешной реализации всех 
имеющихся планов этот мясомолочный комплекс продол-
жит оставаться лицом молочной отрасли республики и в по-
следующие годы. В числе планов на самую ближайшую пер-
спективу заместитель министра сельского хозяйства назвал 
включение мясомолочного комплекса в программу мелиора-
ции, что значительно укрепит кормовую базу предприятия. 
Речь идет об орошении примерно 500-600 гектаров земли, 
в то время как общая площадь, на которой сегодня выра-
щиваются корма для мясомолочного комплекса, составля-
ет 1337 гектаров. Называя последнюю цифру, Албаков от-
метил, что этого недостаточно, однако ресурсы имеются и 
вопрос с передачей «Сагопшинскому» дополнительных зе-
мель тоже будет решен положительно.

У мясомолочного комплекса «Сагопшинского» ежедневно 
закупают молоко около четырех десятков частных предпри-
нимателей, которые, наладив собственную переработку, 
затем успешно реализуют молочную продукцию в своих на-
селенных пунктах. Гирихан Галаев, житель села Сагопши 
– один из них. Он ежедневно закупает от полутора до трех 
тонн молока.

Предприимчивый селянин построил цех у себя на дому, 
оснастил его несколькими се-
параторами и, пригласив на 
работу десять человек, занял-
ся выпуском творога, смета-
ны, масла и сыра. Арендовав 
в центре Малгобека неболь-
шой магазин, он каждое утро 
доставляет сюда свежую про-
дукцию, которую уже ждут по-
купатели. К вечеру полки мага-
зина пустеют. Люди приходят 
сюда и за сывороткой, кото-
рую можно взять бесплатно. 
Продает Гирихан Нурадино-
вич также и молоко, разливая 
его в своем цеху по бутылкам. 
Одноразовую тару для моло-
ка и сметаны он приобретает 
в соседних республиках.

- Организовать работу мя-
сомолочного комплекса, нахо-
дящегося в собственности го-
сударства, мне в свое время, 
когда я работал заместителем 
председателя правительства 
республики, поручил глава ре-
спублики, - рассказывает один 
из инвесторов предприятия 
Султан Цечоев. – В последу-
ющем я взял «Сагопшинский» 
в аренду и мы, несколько че-
ловек, скооперировавшись, 
вложили в его развитие кол-

лективные средства. Всем работающим здесь людям я дал 
определенные гарантии и сегодня могу с уверенностью го-
ворить, что нам удалось создать устойчивое крепкое хозяй-
ство. Однако без вложения дополнительных средств в его 
дальнейшее развитие на настоящий момент не обойтись. 
Вместе со специалистами мы пришли к выводу, что без до-
ведения поголовья дойного стада до трех тысяч голов, полу-
чить здесь прибыль будет очень сложно.

Сегодня в корпусах мясомолочного комплекса содер-
жатся 980 голов дойного стада и более 500 голов молод-
няка (ремонтного стада и бычков). Порядка трехсот голов 
ремонтного стада, полученного и выращенного у нас, уже 
идет на замену того стада, которое было изначально при-
обретено и в силу биологических свойств через год-полтора 
перестанет давать необходимое количество молока. Уже в 
нынешнем году мы планируем получить по лизингу триста 
голов элитного скота из Липецка и двести голов из Санкт-
Петербурга. Дело в том, что это большие деньги – сегод-
ня стоимость элитного скота без учета доставки составляет 
320-340 рублей за килограмм живого веса. Нам обещают 
субсидировать процентную ставку. Если это произойдет, тог-
да мы сможем закупить и больше тысячи голов. Кстати, в 
перспективе мы планируем заниматься не только молочным 
производством, но и откормом скота. Будем откармливать 
как своих бычков, так и закупать их при необходимости до-
полнительно.

Совсем недавно мясомолочный комплекс «Сагопшин-
ский» возглавил Юсуп Хамхоев, специалист с большим 
опытом работы в отрасли. Свой опыт он приобрел за преде-
лами Ингушетии, работая на аналогичных предприятиях в 
центральной части России – в основном в Калуге, Туле, Во-
ронеже и в Ленинградской области.

- Слабое место таких хозяйств зачастую обнаруживается 
в кормовой базе, - говорит он. – Не могу не отметить, что 
здесь, в «Сагопшинском», катастрофически не хватает зем-
ли даже для нормального севооборота. 1300 с лишним гек-
таров земли – ну, это по-хорошему прокормить один корпус. 
Нам только концентратов необходимо 1700 тонн. Есть и дру-

гие проблемы, которые мне, как руководителю, придется ре-
шать. Однако я с оптимизмом смотрю в будущее. Не стану 
скрывать, в свое время, находясь за пределами республики, 
я с большим скепсисом встретил новость о строительстве 
в Ингушетии мясомолочного комплекса, сомневаясь, что 
здесь приживутся те технологии, которые определяют уро-
вень современного производства. С определенными опасе-
ниями пришел я сюда недавно и в качестве руководителя. 
Но уже познакомившись с работой «Сагопшинского», узнав 
работающих здесь людей, душой болеющих за свое хозяй-
ство, понял, что сообща мы сможем достичь успеха. Мы 
вместе определили наши приоритеты и теперь приложим 
весь свой опыт для достижения поставленных целей.

Ахмет ГАЗДИЕВ
Фото автора

ЧТОБЫ НЕ ОБМЕЛЕЛИ 
МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ИНГУШЕТИИ

На днях мы побывали в  
сельском поселении Эка-
жево, чтобы ознакомиться 
с процессом благоустрой-
ства этого крупного насе-
ленного пункта. Большую 
помощь в этом  оказал 
глава администрации Эка-
жево Магомед-Башир Ка-
циев, который  показал 
все интересные места и 
объекты.

В настоящее время в с.п. 
Экажево, как сказал  его гла-
ва, проживает более 32 ты-
сяч человек, в том числе из-
бирателей - 13 тысяч. Только 
в 2015 году здесь появился 
561 ребенок, большинство 
из которых мальчики, буду-
щие защитники Родины, как 
отметил Магомед-Башир.

М–Б. Кациев был назна-
чен главой администрации 
Экажево полгода назад. Он  
коренной житель  села, поч-
ти поименно знает хозяина 
каждого  двора. Более того,  
их хозяйственную деятель-
ность по всем направлени-
ям, регулярно встречаясь с 
земляками. Магомед-Башир 
имеет высшее образование, 

по специальности экономист 
с многолетним стажем рабо-
ты. Человек он общитель-
ный, активный, уважаемый 
односельчанами,  в резуль-
тате чего, как отметил глава 
администрации Назранов-
ского района Исропил Латы-
ров, и был назначен главой 
администрации с. Экажево. 

– Благоустройство Экаже-
во в последние годы шло по 
всем направлениям соци-
ально-экономической, мате-
риальной жизни. Особенно 
много сделано в селе по ли-
нии  федеральной целевой 
программы (ФЦП), а также 

за счет республиканского 
бюджета. Хотелось бы уз-
нать, что сегодня в приори-
тете для вас, первоочеред-
ные задачи? – спросил я 
Кациева.

– На совещании, прове-
денном с участием совета 
депутатов, в котором 15 че-
ловек,  мы первым своим 
долгом посчитали сделать 
все возможное для улучше-
ния экологической обста-
новки в селе. Она во многих 
моментах была, откровенно 
говоря, в критическом состо-
янии, – говорит  Магомед–
Башир. – Далее необходимо 
было провести ремонт не-
которых дорог  в селе, вести 
строительство отдельных 
объектов. В силу своих воз-
можностей постарались все.

Первым делом Магомед-
Башир Кациев показал мне 
капитальную дамбу, возве-
денную на самой длинной 
улице села - им. Бекова. 
Эта дамба нас  поразила 
своим весьма внушитель-

ным видом и крепостью кон-
струкции. Затем осмотрели 
трехэтажный Дом учителя, 
сделанный на этой же ули-
це, уже введенный в эксплу-
атацию. Улица, по всей ее 
протяженности в два кило-
метра, заасфальтирована. А 
что  касается экологической 
обстановки села, особенно 
его южной части, там, где 
раньше сваливали мусор и 
различные пищевые отхо-
ды, наведен идеальный по-
рядок.

Что касается мусора, 
мы его на КАМАЗах поч-
ти ежедневно отвозили в 

Сунженский район, в кото-
ром для этого отведено спе-
циальное место. В резуль-
тате, в корне изменилась 
в хорошую сторону эколо-
гическая обстановка села, 
которую мы в дальнейшем 

постараемся сделать не 
только лучшей в нашей ре-
спублике, но и в регионах 
Российской Федерации.

Из значительных объек-
тов, строящихся в насто-
ящее время, М-Б. Кациев 
показал масштабное пар-
никовое хозяйство из 17 те-
плиц, которое в ближайшее 
время вступит в строй дей-
ствующих. Из построенных 
и уже  действующих в на-
стоящее время значитель-
ных объектов в с.п. Экаже-
во,  необходимо  отметить  
животноводческий комплекс 
«Муслим экопродукт», в ко-
тором на постоянной основе 
содержится 500 голов скота 

на интенсивном откорме. 
Это производство обеспе-
чивает высококачественной 
мясной продукцией не толь-
ко  Ингушетию, но и сосед-
ние регионы. 

Также в с.п. Экажево про-
шел ряд мероприятий с 
участием активистов села 
и духовенства во главе с 
имамом С. Албогачиевым. 
Были, разумеется, работни-
ки администрации и депута-
ты Сельского совета.

Мы вначале посетили дет-
ский садик «Маленькая стра-
на», построенный недавно и 
уже действующий в северо-
восточной  части  села, на-
ходящийся в великолепном 
двухэтажном здании. Что 

интересно отметить, в сади-
ке была организована дека-
да ингушского языка «Наьна 
мотт – къаман са!», которая 
проходила  организованно. 
Дети, подготовленные вос-
питателями дали   потрясаю-

щий концерт. Здесь звучали 
ингушские и русские песни и  
стихи.

Кстати, детский сад «Ма-
ленькая страна», директо-
ром которого является Лиза 
Муталиева, считается одним 
из лучших в Российской Фе-
дерации, о чем было недав-
но объявлено на Российском 
форуме дошкольных учреж-
дений.

В завершение меропри-
ятия детей и воспитателей 
садика участники этой акции 
поздравили с праздником и 
пожелали им хороших успе-
хов в дальнейшем.

После садика мы посети-
ли мероприятие, связанное 

с воспоминаниями о депор-
тации ингушского народа. 
Они прошли в двух обще-
образовательных экажев-
ских школах. В них приняло 
участие множество жителей 
с. Экажево. В обеих школах 
был отмечен День защитни-
ка Отечества и вспоминали 
депортацию ингушского на-
рода. Все это было сделано 
на достойном уровне.

В с.п. Экажево в плане его 
социально-экономическо-
го развития реализованы и 
другие проекты, о которых 
мы расскажем в следующий 
раз.

Ш. БАТАРБЕКОВ

 Экология большого села

В июне 2018 года в Москве при под-
держке Общероссийского народного 
фронта впервые пройдет форум-вы-
ставка «Цифровая экономика – бу-
дущее сегодня». Это одно из самых 
масштабных мероприятий в России, 
посвященное внедрению цифровых 
технологий во все сферы отечествен-
ной экономики. В основе концепции 
мероприятий форума-выставки лежат 
приоритетные направления развития 
технологий в соответствии с прави-
тельственной программой «Цифровая 
экономика Российской Федерации», со-
общает пресс-служба ОНФ.

В течение трёх дней посетители озна-
комятся с обширной выставочной экс-
позицией, а также примут участие в пле-
нарном заседании, дискуссиях, круглых 
столах, презентациях и мастер-классах, 
тематически разделенных по направлени-
ям: «Информационная инфраструктура», 
«Информационная безопасность», «Фор-
мирование исследовательских компетен-
ций и технологических заделов» и «Нор-
мативное регулирование».

На мероприятии будут активно обсуж-
даться практики вовлечения граждан в 
цифровую среду. Это и специфика реги-
страции в различных электронных систе-
мах, особенности предоставления услуг 
в электронном виде, опыт банков и нало-
говых органов в сфере информационных 
технологий и повышение цифровой гра-
мотности населения. 

«Идея проведения подобного мероприя-
тия родилась по итогам первого заседания 
рабочей группы ОНФ «Честная и эффек-
тивная экономика», посвященного вопро-
сам защиты цифровых прав граждан и 
бизнеса в цифровой экономике. Эта тема 
в полной мере отражает наши главные 

задачи, а именно - создать максимально 
удобные, понятные и защищенные усло-
вия вовлечения власти, граждан и бизнес-
сообщества в цифровое пространство», 
- пояснил советник руководителя Исполко-
ма ОНФ Дмитрий Петрожицкий.

Посетители форума-выставки так-
же смогут познакомиться с концепцией 
«Единого государственного цифрового 
репозитория», узнают про перспективы 
применения технологии «блокчейн» и 
смарт-контрактов в системе закупок, а так-
же варианты адаптации цифровых техно-
логий к задачам общественного контроля.

«Работа над форумом началась, в со-
став Оргкомитета войдут представители 
государственных регуляторов в сфере 
цифровых технологий и крупнейших от-
ечественных IT-компаний, общественных 
и образовательных организаций и дру-
гие. На первом заседании мы утвердим 
концепцию и сформируем деловую про-
грамму форума-выставки», - рассказал 
директор форума-выставки «Цифровая 
экономика – будущее сегодня» Андрей 
Садофьев.

Предложения, выработанные по итогам 
Форума, будут направлены в Администра-
цию Президента и Правительство РФ.

Общероссийский народный фронт 
(ОНФ) – это общественное движение, 
созданное в мае 2011 года по инициати-
ве Президента РФ Владимира Путина, 
которое объединяет активных и не-
равнодушных жителей страны. Лидером 
движения является Владимир Путин. 
Главные задачи ОНФ - контроль за испол-
нением указов и поручений главы госу-
дарства, борьба с коррупцией и расточи-
тельством, неэффективными тратами 
государственных средств, вопросы по-
вышения качества жизни граждан.

В Москве пройдет масштабная 
форум-выставка по цифровой 

экономике
Длинные каникулы, праздни-

ки и выходные в Назрани имеют 
свои особенности и оттенки, то 
есть праздники одним приносят 
отдых, другим работа прибавля-
ется.

Мы все отдыхали с 23 по 25 фев-
раля. О своей работе в эти дни 
нам рассказал знакомый таксист 
Алихан Оздоев.

– Мне и моим коллегам при-
шлось много работать, – говорит 
он. - Я на своем «жигуленке» воз-
ил двоих мужчин на кладбище 
(Г1оазот кашамаш), в централь-
ную городскую мечеть, на митинг  
в Насыр-Корт. Затем я отвез их 
домой. Пришлось работать почти 
день, но прилично заработал и 
одновременно побывал в памят-
ных местах города в эти дни. При-
шлось и другим таксистам нашей 
бригады также поработать.

– Много  было пассажиров?
– Да, особенно люди среднего и 

пожилого возраста. Они встреча-
лись, чтобы вспомнить время, про-
веденное на чужбине. В воскре-
сенье еще добавились свадьбы. 
Кстати, там тоже многие говорили 
о временах, проведенных в депор-
тации. Я тоже помню свое детство 
в Казахстане, потому принимал 
участие в ряде бесед. Получил от 
общения с ровесниками и стар-
шими большое удовлетворение. 
И вообще, Назрань это город, где 
рабочий пульс бьется все время.

Я. ХАДЗИЕВ

Праздник 
и работа
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МоллагIа дунен чу 
воагIаш вола саг ший 
цхьа белгалбаьнна 
никъ а болаш воагIа. 
Цхьаволчох хьехархо 
хул, кхыволчох лор 
хул, цхьаькхаш аь-
лий е паччахьаш хул. 
ХIараненна ше-ший 
никъ беннаб Дала. 
ХIаьта дIахо сай 
йоазонга сона тахан 
ювца ловча вай йи-
шийна Терканаькъан 
Орцхочун Аьсета 
дега гарга, хьамсара, 
беза бола иразе никъ 
беннаб Дала. 

Оарцхочун Аьсет йоа-
зонхо, журналист я. Дук-
ха хаттараш хьалъийдеш, 
наха юкъе машар хургбола 
оагIош теркалъеш, адам 
бартаца дахар ловш да цо 
даь исбахьален кхолла-
ма йоазош. Ший коллама 
балхашта тIагIолла хал-
къа боккха хьехам лу цо. 
ДукхагIдола Аьсета литера-
турни балхаш драматурген 
даькъе да. 

Йоазонхо Терканаькъан 
Аьсет яьй 1968 шера саь-
кур бетта (феврал) 22 
дийнахьа ТIой-Юрта. Бера 
хана а хIамах дика кхеташ 
йола Аьсет деша яхай ший 
5 шу даьлча, хIаьта ловзар-
гашка а цаудаш дика кхе-
таш, лерттIа дешаш, ишко-
ла чакхйоакх цо. 1984 шера 
ше ишкола яьккха яьлча, 
зIамига йолча хана денз 
хьехархочун болх дукха 
безаш хинна из балха йода, 
ТIой-Юртарча №2 йолча 
юкъерча ишколе, цига цо 
хьех гIалгIай мотти литера-
тураи. 

1986 шера Нохч-ГIалгIай 
Паччахьалкхен универси-
тете, меттай факультете 
деша йода из заочни отде-
лене. Цига дешаш йолаше 
цабуташ ший болх дIахо 
хьу цо, х1ата дика дешаш 
из чакхйокх Аьсета 1991 
шера. 

Ше университет яьккха 
яьлча дика тIатаIIе болх бу 
цо ишколе. 2000-2001 ше-
рашка Назранерча школе-
гимназе а болх бу цо хье-
хархо йолаш.

Ший болх дукхабезаш, 
цул совгIа ше хьехаш дола 
бераш дукха дезаш царна 
Iилма хьехарал совгIа сага 
оамал, гIулакх белгалдеш 
къахьега Аьсета. 

13 шера совгIа хьехархо 
йолаш болх баьчул тIехьагIа 
Аьсет дIаеха ГIалгIайчен 

мохктохкара музее болх бе. 
ХIаьта кIезига ший балха 
апар хувца лаьрхIе, деша-
ра шу чакх ма даьлланге из 
цига арайоал 2002 шера. 
ХIаьта 2012 шерага кхач-
чалца болх бу цо цу музее, 
Iилман болхло йолаш. 

Цига массехк шера болх 
баьчул тIехьагIа Магасе кер-
да хьайийлача ГНТРК яха-
ча телевидене гIалгIай мет-
та отдела редактор балха 
йода из. Цу хана денз таха-
нарча денга кхаччалца цига 
болх беш я Аьсет. Редактор 
хиларал совгIа, дукха тай-
пара передачаш ю цо нах 
дикан тIахьехаш, вон гаьна 
боахаш. Дукха ГIалгIайчен 
йоазонхой дIабайзаб наха 
цун «Коллама хьаст» яхача 
передачага гIолла. Из йоа-
цаш Аьсеталелаеш кхы а 
передачаш я: «Дагадовла 
вай», «ЛерхIаме къамаьл, 
«ГIалгIай Iадаташ» иштта 
кхы а. 

Хьехархо, журналист хи-
ларал совгIа Аьсет йоазон-
хо я. Къонача драматурга 
караерзаяьй тайп-тайпара 
жанраш: хатар, сакъердам, 
сагото, г1айг1а ишта кхы 
а. Ший йоазошка Аьсета 
ийдаьд дукха лерхIаме хат-
тараш. Цун кхоллама керт-
тера дакъа таханара зама 
ювцаш да аьлча харцахьа 
хургдац. ХIана аьлча, дукха 
да цо хьоахадаь таханарча 
вахаре бехктокхаме латта 
хаттараш. ХIара ше айдаь 
дош къоастам болаш, наха 
кхетаде атта хургдолаш, 
цул совгIа наха цох хьок-
хам хургболаш доаладаьд 
Аьсета. 

Къаьстта белгалбе беза 
йоазонхочун мотт. Ше 
гIалгIай юртара а, гIалгIай 
тайпан цIагIара а хиларга 
хьежжа цун дика хов ший 
къаман хьамсара гIалгIай 
мотт. Мотт дика ховча сага 
атта да моллагIа хIама дув-
ца а дашха а. 

Проза даькъе а дика 
толамаш даьхад. Из гуш 
да цун кхоллама балхаш 
Iодийшача. ГIалгIайчен 
Iилма-тохкама институто 
арадаьккхача «ХIанзара 
гIалгIай литература» яхача 
книжка тIа Аьсетах дувцача 
цар язду: «Халкъа белга-
лонаш», «Керда хоамаш» 
яха ши книжка кепатеха 
арадаьлча, Угурчиев Аз-
мат-Гире язду: «Дешараш-
та кхаа хургболаш да дук-
ха ха йоаццаш Теркакиева 
Аьсета кепатеха арадаьнна 
ши книжка. Царех цаI латт 
доккха доацача дувцарех. 
«Керда хоамаш», аьнна, 
цIи тиллай цох автора. Мотт 
шаьреи, атта дешалуши хи-
ларца белгала да цу тIара 

дувцараш. Уж да «Керда 
хоамаш», «Мурада гаргара 
саг», «Ший къина йийлха 
Вазипат», «Цхьаькха а да 
дагадоххарагIа белгалдак-
кха дезаш». Вай вахаре 
нийслуш долча кхоачам-
боацарех, еча новкъарле-
нах лаьца язъяь массехк 
фельетон а юкъеяхай цу 
сборника. Царех я «Маьл», 
«Сийлахьа гIулакх», «Дага-

доацар» яхараш а кхыяраш 
а… 

ХIаьта къаьстта белгал-
баккха ловра сона Терка-
киева Аьсета шоллагIча 
книжка лоархIам. ХIана 
аьлча, хIанззалца цу тайпа-
ра литературни къахьегам, 
ше къаьсттача книжках лат-
таш арабаьннабац гIалгIай 
литературе. Вай дувцар да 
«Халкъа белгалонаш» яха 
книжка…

БIаьшеренашка денз 
наха зийна хIамаш юкъеда-
хад «Халкъа белгалонаш-
та». Дуккхача хана денз 
нах тешаш, цар лоархIаш 
хиннай уж. Халкъа белгало-
нашта юкъе дукха я наьха 
вахарца ювзаенна, Iалама 
белгалонаш гучайоахаш, 
дика-вох бола хоам хойташ 
йола белгалонаш…» [18].

ГIалгIай халкъа 

белгалонаш ювцаш Аьсета 
яздаь книжка лоархIам бо-
лаш да къаман Iаьдалаш, 
оамалаш, дIадаха денош, 
Iалама кIоаргал довзара. 
Уж белгалонаш а я багах-
бувцама цхьа оагIув лархIа 
мегаргйолаш. ХIанззалца 
«Iилманхоша дукха тахка 
еце а, гIалгIай халкъа бел-
галонаш боккха лоархIам 
болаш я», [18] – язду Угур-

чиев Азмат-Гире. Автора 
ше а йоах: «Халкъа бел-
галонашта юкъе дукха я 
наьха вахарца ювзаенна, 
Iалама белгалонаш гучай-
оахаш, дика-вох бола хоам 
хойташ йола белгалонаш…

Хьаькъал долча наха шо-
ашкара дагаеха хIамаш я 
уж. ДIаихача замах дуккха-
ча наха зем баьккха хIама 
да из. Наьха тайп-тайпара 
вахара оагIонаш гучайоах 
цар тIа…» [2:3].», - аьнна, 
язду «ХIанзара гIалгIай ли-
тература» тIа.

ГIалгIай литература, 
культура, журналистика, 
хьехархочун даькъе бал-
хаш дарах баркал оалаш 
Аьсет дукханахьа белгалъ-
яхай. 2006-ча шера цунна 
еннай «Заслуженный ра-
ботник культуры» яха сий-
лен цIи. Иштта цун еннай 

М.Шолохова 100 шу дезда-
ра сийна медаль. 

1998 шера дIайихьача 
«Золотое перо» яхача по-
этийи, прозаикийи, дра-
матургийи мехка юкъарча 
конкурсе дакъа лаьцача 
«Драматургия» яхача но-
минацех Аьсета яьккхай 
кхоалагIа моттиг. 2008 
шера цу номинацех цо ко-
тало йоаккх хьалхара мот-
тиг яккхарца. 2001 шера 
дIайихьача мехка драма-
турген «Дошо къоалам» 
яхача конкурса лауреат 
я Аьсет, цига дакъа лаь-
цача цо йоаккх хьалхара 
моттиг. Иштта, 2011 шера 
дIайихьача мехка драма-
тургически конкурсе «Ко-
медия» яхача номинацех 
йоаккх цо хьалхара моттиг. 
Уж доацаш кхы а да Аьсета 
даьха толамаш.

Ший йоазош де йола-
елчахой Аьсета царна ке-
падийттад «Сердало», 
«ГIалгIайче», «Наьсарен 
оаз» яхача газеташ тIа, 
«Литературни ГIалгIайче» 
яхача журнала оагIошка. 
ХIаьта цун кхоллама бал-
хаш дукха а дезаш хоза а 
хеташ деша наха.

Аьсета кепатеха диъ 
книжка арадаьккхад. Уж 
да: «Халкъа белгалонаш» 
(2004), «Керда хоамаш» 
(2004), «Хоза кхаъ» (2010), 
«Заман сурт» (2016).  

2009 шера денз 
ГIалгIайчен йоазонхой юкъ-
арчен доакъашхо я Терка-
наькъан Оарцхочун Аьсет. 

ГIалгIай литературе ший-
на йоагIа моттиг дIалаьцай 
Аьсета кхолламо. Цун кхол-
лама балхаш Iодийшача 
гуш да, бакъдари харцдари 
вIаший духьала оттадирца 
ший дешархой нийсадол-
чун тIахьехаш из йолга. Цул 
совгIа, халкъа багахбувца-
ма жIовхьараш юкъедоа-
ладирца ший исбахьален 
кхоллам бIаьхий баьб ав-
тора.  Цудухьа, хийцца ала 
йиш я вайга Аьсет, начIал а 
долаш, къамах дог лазаш 
йоазонхо я, аьнна.

Карарча хана Iаьдала 
балха тIа яле а, Аьсета ший 
ма даггара къахьег мукъяь-
нна ха йоацаеш исбахьлен 
коллама йоазош деш. Цо 
ше хьаяхачох таханрча ди-
нахьа  из болх беш я роман 
кхоллаш. Яздаь а даьнна, 
кепатеха из хьаарадаьл-
ча наха боккха кхаъ хургба 
цох. 

ДIахойодача хана а ший 
къаман духьа, мехка хьал 
белгалдоахаш къахьегаш 
дIаяха Дала аьттув боак-
кхалба цун. 

 
МАТЕНАьКъАН Илез

По общему правилу родители имеют преимуще-
ственное право на воспитание и содержание сво-
его ребенка. Если в нарушение их прав дедушка, 
бабушка, тетя, дядя либо иные лица незаконно 
удерживают ребенка у себя, то родители (один из 
родителей)  вправе требовать его возврата, в том 
числе  путем обращения в суд. Однако совмест-
ное проживание ребенка с родителями может не 
отвечать его интересам. Представим ситуацию, 
когда по соседству с тобой проживают муж и жена 
со своим малолетним сыном. Ты знаешь, что к ним 
зачастую забегают «собутыльники», с которыми 
они до утра распивают спиртные напитки, шумят 
и сквернословят при ребенке, не реагируя на за-
мечание соседей, исчезают на несколько дней из 
дома, оставляя ребенка одного без присмотра.

Тебе известны случаи, когда ребенок ночевал 
на лестничной клетке, поскольку пьяные родите-
ли не удосужились открыть дверь.

Также известно, что один из родителей ранее 
проходил курс лечения от алкоголизма в специа-
лизированном медицинском учреждении, но про-
должил употреблять алкогольные напитки.

Благодаря сердобольным соседям, ребенок вы-
живает в неблагополучной семье.

Ты готов помочь ребенку, но не знаешь, как 
это сделать?

Пошаговые рекомендации.
Не оставляй ребенка одного, чтобы с ним ниче-

го не произошло, пока родители в «загуле».
Срочно подай заявление  в один из органов или 

в одну из организаций, на которые федераль-
ным законодательством возложены обязанности 
по охране прав несовершеннолетних. Можно, в 
частности, обратиться с заявлением в прокурату-
ру, орган опеки и попечительства либо комиссию 
по делам несовершеннолетних. Во избежание 
переадресования заявления и в целях оператив-
ного рассмотрения заявление подается в  орган 
по месту жительства родителей.

Твоим заявлением заинтересуются и примут 
исчерпывающие меры по защите прав ребенка.

Это необходимо знать.

Что могут сделать орган прокуратуры, ор-
ган опеки и попечительства либо комиссия по 
делам несовершеннолетних, куда поступило 
твое заявление?

В рамках обращения установив, что ребенок 
на самом деле находится в сложной жизненной 
ситуации, компетентный орган сочтет необходи-
мым добиться в установленном порядке лишения 
родительских прав родителей. При этом соберет 
необходимый объем доказательств виновного 

поведения родителей, даст правовую оценку им, 
а затем подготовит исковое заявление о лишении 
родителей  родительских прав и взыскании али-
ментов на ребенка.

В соответствии  с частью 1 статьи  70 Семей-
ного кодекса Российской Федерации лишение 
родительских прав осуществляется в судебном 
порядке.

С учетом положения этой статьи Кодекса про-
куратура, орган опеки и попечительства либо 
комиссия по делам несовершеннолетних, в зави-
симости от того, куда подано заявление, при на-
личии законных оснований обратится в суд с ис-
ковым заявлением о лишении родительских прав 
родителей и взыскании алиментов на его содер-
жание. Указанное заявление будет рассмотрено 
судом с обязательным участием прокурора и ор-
гана опеки и попечительства, который вступает в 
дело для дачи заключения.

Если в ходе судебного разбирательства  будет 
бесспорно установлено виновное поведение ро-
дителей, то суд лишит родительских прав роди-
телей (далее - ответчиков) и взыщет алименты на 
содержание ребенка.

Какие доказательства суд примет во внима-
ние при вынесении решения?

Любые доказательства, представленные орга-
ном (далее - истец), и исследованные в ходе су-
дебного разбирательства по делу: свидетельские 
показания, письменные материалы, подтвержда-
ющие позицию истца.

Важно. Выписку из решения о лишении роди-
тельских прав ответчиков  суд в   срок не позднее 
трех дней со дня вступления решения в законную 
силу направит  в орган записи актов гражданского 
состояния (далее - ЗАГС) по месту регистрации 
рождения ребенка либо многофункциональный 
центр предоставления государственных и муни-
ципальных услуг (МФЦ), осуществивший реги-
страцию рождения ребенка, для информирова-
ния ЗАГСа, где хранится запись акта о рождении 
(часть 5 статьи 70 Семейного кодекса Российской 
Федерации).

В каких случаях родители (один из родите-
лей) могут быть лишены родительских прав?

Исчерпывающий перечень оснований предус-
мотрен в статье 69 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации. Такими основаниями являются:

- уклонение от выполнения обязанностей роди-
телей, в том числе злостное уклонение от уплаты 
алиментов;

- отказ без уважительных причин взять своего 
ребенка из родильного дома (отделения) либо из 
иной медицинской организации, образовательной 

организации, организации социального обслужи-
вания или из аналогичных организаций;

- злоупотребление своими родительскими пра-
вами;

- жестокое обращение с детьми, в том числе 
осуществление физического или психического 
насилия над ними, покушение на их половую не-
прикосновенность;

- хроническое заболевание алкоголизмом или 
наркоманией;

- совершение умышленного преступления про-
тив жизни или здоровья своих детей, другого 
родителя детей, супруга, в том числе не являю-
щегося родителем детей, либо против жизни или 
здоровья иного члена семьи.

Какие последствия наступают при лишении 
родительских прав родителей?

Родители, к которым применена эта мера, ли-
шаются всех прав, основанных на факте родства 
с ребенком, в частности, право на получение со-
держания от него, а также льгот, предусмотрен-
ных федеральным законодательством, для граж-
дан, имеющих детей.

Родители же (один из них) и после лишения ро-
дительских прав не освобождаются от обязанно-
сти содержать детей. С них (с одного из них) по 
решению суда взыскиваются алименты.

Между тем, ребенок, в отношении которого ро-
дители лишены родительских прав, сохраняет в 
полном объеме все имущественные права, осно-
ванные на факте родства с родителями и други-
ми родственниками, в том числе право на получе-
ние наследства. Кроме того, за ним сохраняется 
право собственности на жилое помещение  либо 
право пользования жилым посещением.

Родители (один из них), лишенные родитель-
ских прав, могут быть выселены без предостав-
ления другого жилого помещения, если суд при-
знает невозможным совместное проживание этих 
граждан с ребенком, в отношении которого они 
лишены родительских прав (часть 2 статьи 91 
Жилищного кодекса Российской Федерации).

При невозможности передать ребенка другому 
родителю или в случае лишения родительских 
прав обоих родителей суд передает детей (ребен-
ка) на попечение органа опеки и попечительства, 
который обеспечивает дальнейшее обустройство 
ребенка.

Может ли ребенок, в отношении которого 
родители (один из них) лишены родительских 
прав, быть усыновлен гражданином?

В соответствии с частью 6 статьи 79 Семейного 
кодекса Российской Федерации ребенок, в отно-
шении которого родители (один из них) лишены 
родительских прав, может быть усыновлен по ис-
течении 6 месяцев со дня вынесения решения 
суда о лишении родительских прав родителей 
(одного из них).

procing.ru

ЗАКОН И ПОРЯДОК

Как защитить ребенка от пагубного влияния родителей 
(одного из родителей), ведущих нездоровый образ жизни?

В нашей газете (№ 4 от 16. 01. 2018 г.) 
был опубликован материал под названи-
ем  «Благодарности не дождутся». В нем 
критиковались отдельные положения 
Постановления Правительства РИ «О по-
рядке обеспечения льготного проезда  на 
автомобильном транспорте общего поль-
зования отдельных категорий граждан 
Российской Федерации, проживающих в 
Республике Ингушетия» от  21. 12. 2017 г., 
№ 200. 

В частности, в материале содержалось  об-
ращение в прокуратуру РИ с просьбой про-
верить  на соответствие законодательству 
некоторых положений этого документа. Ре-
дакция получила ответ из прокуратуры на об-
ращение автора материала. В нем подробно 
разбираются спорные, на взгляд автора, по-
ложения Постановления Правительства РИ и 

сообщается что «… оснований для принятия 
мер прокурорского реагирования в настоя-
щее время не имеется».

 В материале «Благодарности не дождут-
ся» автор выражал также свое возмущение 
тем, что это Постановление Правительства 
РИ вынуждает людей преклонного возраста 
ежемесячно выстаивать в очередях, чтобы 
получать месячные билеты на льготный про-
езд и выражалось мнение, что билет можно 
было бы выдавать не на месяц, а на год.  Чи-
новники, в отличие от прокуратуры, никак на 
публикацию не отреагировали. При зрелом 
размышлении, однако, приходишь к выводу, 
что их надо не ругать, а хвалить, а то ведь 
могли  обязать престарелых людей обра-
щаться за этими билетами в отделы социаль-
ной защиты еженедельно!

Абу ГАДАБОРШЕВ

Этот вопрос задает себе  
и своим читателям извест-
ный наш юрист, писатель 
Хаджи-Мурат Хусейнович 
Хамхоев в своей новой кни-
ге с лаконичным названием 
– «2000 лет». Причем,  не 
только задает вопрос, но и 
пытается на него ответить.

О чем же речь в этой не-
большой  по объему, но очень 
насыщенной по содержанию 
книге?

А речь в ней об антисеми-
тизме, его корнях и причинах, 
которые делают это явление 
живучим на протяжении вот 
уже 2000 лет. Ношу на себя 
автор взвалил доселе не-
подъемную ни для кого вот 
уже много столетий – что и 
как нужно сделать евреям, 
чтобы  антисемитизм пере-
стал их преследовать.

Чтобы найти ответ на этот 
вопрос Х.Х. Хамхоев избрал 
оригинальную форму  для 
своего произведения – форму 
судебного разбирательства 
по иску некоего В. Мельнико-
ва «О причинах антисемитиз-
ма». Устами выступающего  
на заседании суда В. Мель-
никова автор подобно иссле-
дует историю антисемитизма. 
В этом ему помогают ссылки  
на  статьи на эту тему из-
вестных ученых  – раввинов 
из Израиля Ашера Кушнира, 
Моше  Пантелята и Ицхака 
Зильбера. Огласив  на суде 
эти статьи, истец делает вы-
вод: «Уважаемые судьи! Оз-
вученные произведения трех 
известных еврейских авторов 
неоспоримо свидетельствуют 
о том, что найти причину ан-
тисемитизма не удается, хотя 
занимаются этим вопросом 
более двух веков.

Уже по окончании судебно-
го процесса, выступая в пре-
ниях, В. Мельников делает 
вывод: «Уважаемые судьи! 
Я выше говорил, что многие 
ученые, научно-исследова-
тельские институты, которые 
в течение двух веков ищут 
причину или причины анти-
семитизма, ни разу не за-
глянули в Тору, Евангелие и 
Коран – три Послания от Бога 
Единого – Аллаха,  в которых 
присутствует простой и ясный 
ответ на это страшное явле-
ние».

В Решении суда автор за-
писал: «Израильские рав-
вины Ашер Кушнир, Моше 
Пантелят, Ицхак Зильбер, о 
которых  мы говорили выше, 
изучая антисемитизм, неза-
висимо друг от друга пришли 
к выводу, что  найти причину 
антисемитизма в материаль-
ном мире невозможно. Её 
надо искать в глобальном 
духовном мире. Эти выво-
ды известных раввинов под-
тверждают три Послания от 
Всевышнего: Тора, Еванге-
лие и Коран. Во всех трех 
Посланиях подчеркивается, 
что  сыны Израиля отошли от 
Бога Единого, перестали вы-
полнять требования святых 
писаний: Торы, Евангелия и 
Корана. Из-за чего они, т.е. 
сыны Израиля, были про-
кляты Всевышним Творцом и 
это проклятие было внушено 
Господом людям Земли…»

И какое же решение суд 
вынес по иску В. Мельнико-
ва?

Оно достаточно лаконич-
ное: – Признать причиной 
антисемитизма, то есть – 
ненависти народов Земли к 
сынам Израиля – проклятия 
Всевышнего и последовав-
шую за ними ненависть лю-
дей, внушенная им Господом 
их.

От имени присутствующих 
в зале суда, от имени жите-
лей Чечено-Ингушетии, от 
имени 1 миллиарда 600 мил-
лионов мусульман и от име-
ни всех праведных людей 
Земли, народный суд просит 
Аллаха дать Свое соизволе-
ние  для возвращения сынов 
Израиля на путь Истины».

Разумеется, читатель кни-
ги волен соглашаться или 
не соглашаться с вердик-
том «суда» под председа-
тельством Х.Х. Хамхоева, 
но несомненно одно – книга 
представляет значительный 
научный и практический ин-
терес. Об этом  свидетель-
ствуют и опубликованные в 
книге рецензии видных уче-
ных. В частности, профессор 
Европейского университета 
в Иерусалиме Владимир Ха-
зан пишет:  «… В том, что по-
пытку дать своё представле-
ние об антисемитизме и о его  
проявлениях в социальной  
жизни решил осуществить 

представитель мусульман-
ской общины, ничего нового, 
конечно, нет. Однако, такая 
попытка заслуживает особо-
го внимания, в особенности, 
когда она продиктована бес-
пристрастным отношениям к 
теме, максимальной объек-
тивностью и честным жела-
нием добраться до сути…».

 О том удалось ли Х.Х. 
Хамхоеву добраться до сути 
и насколько близко он к ней 
подобрался В. Хазан не пи-
шет, ограничившись горячей 
рекомендацией книги к печа-
ти.

Высокую оценку труду  Х.Х. 
Хамхоева дал доктор фило-
логических наук, профессор 
Санкт-Петербургского уни-
верситета Александр Боль-
шев: «… Как известно, одни 
книги сообщают мысли, а 
другие – заставляют мыс-
лить. Рецензируемая работа 
выполняет обе функции: зна-
комя читателя с интересны-
ми и оригинальными идеями, 
автор, в то же время, далек 
от авторитарного монологиз-
ма, он вовлекает нас в живой 
диалог… Думаю, что далеко 
не все примут точку зрения 
Х.Х. Хамхоева на природу 
юдофобии, но даже самые  
непримиримые оппоненты 
прочтут книгу с интересом…»

Нельзя не согласиться с 
доктором филологических 
наук, профессором Хасаном 
Туркаевым, который  свою 
рецензию заканчивает таким 
выводом: «В таком историко-
публицистическом аспекте 
эта актуальная морально-
нравственная проблема по-
ставлена Х.Х. Хамхоевым 
впервые, и пути её решения, 
с его точки зрения, сопряже-
ны только с гуманным под-
ходом к ней просвещенного, 
незлобливого мира…»

Мне остается только доба-
вить, что книга Х.Х. Хамхое-
ва под названием «2000 лет» 
вышла в Москве в издатель-
стве «Российский писатель». 
К сожалению, тираж её огра-
ничен - 300 экземпляров. В 
Ингушетию она поступила в 
количестве 150 экземпляров, 
но не в продажу, а друзьям и 
родственникам автора.

Абу ГАДАБОРШЕВ

Очередной  съезд писа-
телей России, как и водит-
ся в наше время, прошел 
тихо. О его работе и нака-
нуне, и после завершения 
знали только специалисты. 
Факт, как шумно и долго 
готовились съезды «инже-
неров человеческих душ», 
как шумно и долго они про-
ходили, остался в носталь-
гическом прошлом. И  с 
формальной точки зрения 
– он проходил в ЦДЛ, явно 
не отличающемся боль-
шой вместимостью делега-
тов и гостей – видно, какое 
значение ему придано… 

Тем не менее, 15 февраля 
в Центральном доме литера-
торов на Большой Никитской 
и состоялся очередной XV 
съезд Союза писателей Рос-
сии. На съезде были пред-
ставлены творческие союзы 
всех субъектов Российской 
Федерации. От нашей респу-
блики в работе съезда при-
няла участие    председатель 
Союза писателей Ингушетии 
Раиса Дидигова.

Хочется верить, что, как 
отметили  в своих привет-
ствиях съезду министр куль-
туры Владимир Мединский, 
министр иностранных дел 
Сергей Лавров, глава Феде-
рального агентства по печа-
ти и массовым коммуника-
циям Михаил Сеславинский, 
Союз писателей России со-
хранился как авторитетная 
организация. Их слова да 

руководству бы в уши, как 
говорится.  О задачах, кото-
рые стоят перед писателями 
страны, говорил советник 

президента РФ Владимир 
Ильич Толстой. Он обрисо-
вал видение возможного но-
вого будущего СПР, нового 
уровня отношений с властью. 

В заключение съезд, как во-
дится, провел и выборы пред-
седателя Союза писателей.

14 лет предыдущих лет, 
с 1994 по 2018 год,  во гла-
ве Союза писателей России 
стоял 84-летний Валерий 
Ганичев. Его обязанности ис-
полнял  Николай Иванов (62 
года). Он военный журналист 
по афганской кампании, был 
в Чечне во время проведения 
там контртеррористической 
операции, и даже побывал в 
плену четыре месяца. Сей-
час  служит в налоговой по-
лиции в чине полковника. Его 
и избрали председателем  

Союза писателей России на 
новый срок.

Прозвучало на съезде и 
мнение, что прием в Союз пи-

сателей России надо ужесто-
чить, так как сегодня в этом 
творческом союзе числится 
больше 8 тысяч человек. 

Представитель Ингушетии 
Раиса Дидигова была из-
брана членом Совета секре-
тарей и членом приемной 
коллегии Союза писателей 
России, с чем мы ее и по-
здравляем.

Справка: Союз писате-
лей России образовался в 
1991 году после распада 
Союза писателей СССР на 
несколько независимых ор-
ганизаций и является круп-
нейшей из них. В 2017 году 
он состоял из 91 региональ-
ной организации и объеди-
нял около 8 тысяч человек.

И. ЗАУРАЛьСКИй 

По следам наших 
публикаций

Очередной  съезд 
писателей России

Почему так долго – 
более 2000 лет?

Теркакиева 
Оарцхой Аьсет
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СВЕТСВЕТ

О Б ъ Я В Л Е Н И Е

События недели 
(26 февраля – 4 марта)

МЕДИЦИНА ДЛЯ ВСЕХ
Мы используем слово 

"редкий", когда говорим о 
чём-то ценном, о том, что 
недосягаемо для боль-
шинства и не встретишь в 
повседневной жизни. Но 
редкими бывают не толь-
ко драгоценные камни или 
животные, предметы ис-
кусства. 29 февраля при-
знан днём редких забо-
леваний, т. к. и сам день 
случается не каждый год. В 
этот раз медицинская дата 
приурочена к 28 числу.

Большинство из нас, в том 
числе и врачей, не подготов-
лены к тому, чтобы встретить 
и распознать «редкую бо-
лезнь». Например, мальчик 
8 лет на протяжении 2 лет 
жаловался на боли в живо-
те. Он сдавал все анализы, 
которые принято сдавать в 
таких случаях, и каждый раз 
уходил с вердиктом «здо-
ров». Диагноз - редкий вид 
опухоли брюшной полости, 
установили только в иного-
родней клинике. Мальчику, 
можно сказать, повезло. Опу-
холь не успела натворить ка-
тастрофу в его теле.

Другой случай: женщина 
52 лет жаловалась на носо-
вые кровотечения. Она об-
следовалась у лучших ЛОР-
врачей в разных городах, 
но лечение не помогало, а 
симптомы прогрессировали. 
Никто не мог понять, что за 
диковинная болезнь пораз-
ила эту женщину. Диагноз 
установили в г. Москве. Бо-
лезнь оказалась из числа ор-
фанных.

Другого пациента, пожи-
лую женщину, мучила непро-
ходящая жажда и сухость во 
рту. Она потеряла почти все 
зубы. Зубы просто выпали! И 
это классические симптомы, 
можно сказать «как по книж-
ке», ещё одной редкой, но 
хорошо изученной болезни. 
И снова оформление квоты и 
иногороднее лечение. И сно-
ва успешное.

Надо сказать, что это про-
блема не только наших вра-
чей. В регионах доктора так 
же не готовы к встрече с ред-
кими заболеваниями, потому 

что на практике их не видят, 
а всё время посвящают ле-
чению и совершенствованию 
знаний в сфере повседнев-
ных болезней.

Так или иначе диагноз 
установить можно. Но что 
делать потом? По статистике 
Министерства здравоохра-
нения РФ в России живёт 15 
тысяч человек с редкими (ор-
фанными) заболеваниями, 
из них 7 тысяч – дети. Стати-
стики по регионам нет. В пре-
делах страны количество, 
казалось бы, небольшое, 
но обеспечить лекарствами 
всех больных для местных 
бюджетов подчас непосиль-
ная задача.

Ещё в декабре 2016 года 
правительство РИ выступи-
ло с предложением передать 
материальное обеспече-
ние лекарствами орфанных 
больных на федеральный 
бюджет. То есть централизо-
вать закупку лекарств. 

30 января 2018 года ми-
нистр здравоохранения РФ 
Вероника Скворцова на рас-
ширенном заседании Коми-
тета Совета Федерации по 
социальной политике за-
явила, что такой закон бу-
дет принят в текущем году. 
Бюджет для этих целей 
предусмотрен на 2019 год, и 

составляет 8 млрд. рублей из 
необходимых 46 млрд.

Проблема всё ещё остаёт-
ся острой. Недостаточно вы-
явить болезнь; это лежит в 
сфере ответственности вра-
чей, потом её нужно как-то 
лечить. И вот тут начинаются 
сложности. Сами врачи при-
знаются, что бывают случаи, 
когда им нечего предложить 
своим пациентам. И если 
для детей лекарства постав-
ляются, даже довольно доро-
гие, то взрослым приходится 
ждать поставок и рисковать 
жизнью.

Например, препарат «Эку-
лизумаб»,  дорогостоящий, 
но даёт хороший эффект 

больным АГУС. Детям его  
выделяют, а по достижении 
ребёнком 18 лет получить 
препарат становится трудно. 
И это ещё одна проблема. 
Редкие болезни – хрониче-
ские. Лечить их нужно всю 
жизнь, часто с раннего дет-
ства.

Обычно как: нашёл бо-
лезнь – подобрал лечение 
– выздоровление. В случае 
орфанных заболеваний по-
является дополнительный 
пункт: дождаться лекарства. 
А на это гарантий никто не 
даёт.

Фатима ГАйТУКИЕВА

Мэрия Назрани наме-
чает и уже осуществляет 
целый комплекс мер для 
избежания в дальнейшем 
ДТП на городских дорогах 
и создания всевозможных 
удобств  владельцам авто-
транспорта в будущем.

Так, в новом микрорайоне 
Юбилейный будет   построе-
на парковка на 1500 автомо-
билей разных модификаций, 
включая и  грузовые.  Мэрия 
уже выделила четыре гекта-
ра земли между  микрорайо-
ном и воинской частью. 

Для строительства мэрия 
выделит часть финансовых 
средств, остальная сумма 
будет потрачена инвесто-
ром, который осмотрел уча-
сток и остался им доволен. 
Уже в ближайшее время нач-
нутся  строительные работы. 
Парковка и вся территория 
будет  огорожена, будет  ви-
деонаблюдение, шлагбаум, 
то есть все необходимое 
для хранения автомобилей. 
Здесь смогут ставить свои 
автомобили люди с ограни-
ченными возможностями. 

Одновременно мэрия со-
вместно с некоммерческой 
организацией «Создание»  
раздает светоотражающие  
ленты в школах Назрани 

и Назрановского района.  
Всего такие ленты получат 
около 40 тыс. школьников. 
Акция будет продолжаться 
до осени  нынешнего года, 
то есть до начала нового 
учебного года. Мэрия наме-
рена в течение лета и осени 
провести расширение ряда 
улиц Назрани, а также сде-
лать  ремонт. Проведение 
этих работ уменьшит ДТП 
на этих дорогах. Особое 
внимание будет уделено на 
дорогах вблизи общеобра-
зовательных школ и детских 
учреждений.

Мэрия более строго спра-
шивает с коммунальщиков за 
санитарное состояние улиц 
и площадей.  Это тоже вли-
яет на увеличение ДТП. На 
последнем совещании мэр  
А. Тумгоев потребовал ак-
тивизировать работу, чтобы 
привести в надлежащий по-
рядок  городские улицы. Он 
намерен лично контролиро-
вать эту работу.

Реализация этих меропри-
ятий окажет определенное 
влияние на ДТП, их станет 
меньше по количеству и 
менее ущербными для вла-
дельцев автомобилей и пе-
шеходов,  считают в  мэрии.

Следует отметить, что 
достаточное количество 

парковок,  светофоров,  пе-
шеходных  дорожек, их удач-
ное географическое распо-
ложение есть залог успеха 
уменьшения ДТП на улицах 
Назрани. В проведении этих 
мероприятий активное уча-
стие принимают сотрудники 
городской ГИБДД. Напри-
мер, в раздаче светоотража-
ющих лент, наиболее удоб-
ные места для установки 
светофоров. Это влияет на 
качество проводимых меро-
приятий.

Наиболее трудной зада-
чей является расширение 
дорог, особенно на коротких 
и узких улицах Назрани. Это 
требует общения с владель-
цами частных домов, кото-
рые не всегда соглашаются 
уступать свои участки земли. 
Но и эта проблема решается 
с привлечением старейшин 
и общественности.

В мэрии надеются в бли-
жайшие два-три года приве-
сти в  надлежавшее состоя-
ние транспортное хозяйство 
города. Назрань, надо на-
деяться, станет  одним из 
самых безопасных городов 
России касательно ДТП и 
соблюдения ПДД. Курс взят 
в правильном направлении.

Я. ХАДЗИЕВ

Чемпионат СКФО

Экзамен 
по грэпплингу

На прошедшем Чемпионате СКФО по грэпплингу в Чер-
кесске сборная Ингушетии завоевала 5 наград, сообщает 
пресс-служба Минспорта Ингушетии.

Победителем чемпионата стал Эльмурзиев Ислам-Бек, 
+100 кг (абсолютный вес).

Серебряная медаль так же у Эльмурзиева Ислам-Бека, 92 
кг. «Бронзу» завоевали Дахкильгов Саид, 92 кг, Магомадов 
Имран, 66 кг,  и Бацаев Амирхан, 62 кг.

В общекомандном зачете спортсмены из Ингушетии заняли 
второе место.

По словам старшего тренера сборной Ингушетии по грэп-
плингу  Илеза Хашагульгова, несмотря на то, что многие ре-
бята выступали впервые, они  достойно отборолись, показа-
ли хорошую технику и проявили волю к победе.

Героине этого изложения 
только пять лет от роду, и 
художественной гимнасти-
кой она начала заниматься 
не так давно, но уже полу-
чила первую спортивную 
награду в своей жизни. Са-
мира  младший ребенок в 
семье Магомед-Башира и 
Мадины Хутиевых.  Стар-
шие братья девочки зани-
маются в секциях вольной 
борьбы, бокса и дзюдо. 
При этом мальчики хорошо 
учатся  в школе, и наверное 
было бы логичнее, если бы  
первая медаль в спорте по-
лучил кто-то из них, но так 
получилось, что именно са-
мая  младшая открыла счет 
семейным спортивным на-
градам. 

Факт этот в спортивной 
жизни Ингушетии  для кого-то  
не значим, но это только на 
первый взгляд. Мы  привыкли 
говорить о спортсменах-муж-
чинах, и не говорим о жен-
ском спорте. Многие вообще 
считают, что женщинам и де-
вушкам не надо заниматься 
физкультурой, но при этом хо-
тят чтобы, их дочери и сестры 
были стройны и грациозны. 

Когда-то секция художе-
ственной гимнастики успеш-
но  работала в спортивном 
клубе «Сурхо», но кто-то из 
власть имущих посчитал, 
что  такой спорт нам не ну-
жен, и секцию закрыли. А 
между тем, эта секция, кото-
рую вела мастер спорта по 
художественной гимнастике 
Мадина Гасаева, была са-
мой популярной среди дево-
чек-дошколят. Сегодня такая 
секция работает во Дворце 
спорта «Магас». Девочки в 
этой секции делают только 
первые шаги и привыкают к 
системным тренировкам. По-
нятно, что будет естествен-
ный отбор, что ребенок в пять 
лет передумает и не захочет 
утруждать себя изнуряющей 
растяжкой. Это естествен-
ный процесс. Дело в другом: 
Дети начинают узнавать мир. 
Они начинают видеть красоту 
грации, если мы говорим о 

художественной гимнастике. 
И для становления этого вида 
спорта в Ингушетии  нужна 
поддержка тренерам, зани-
мающимся с детьми, а детям 
нужно внимание, их надо по-
ощрять и стимулировать на 
более серьезное отношение 
к спорту. 

На примере семьи Хутие-
вых можно сказать, что роди-
тели не жалеют ни времени, 
ни сил, чтобы их дети росли 
физически здоровыми и силь-
ными. Все в детском спорте 
начинается с игры, и трени-
ровки проходят в игровой 
соревновательной  форме, 
что прибавляет начинающим 
гимнасткам положительных 
эмоций. 

– Мне нравится трениро-
ваться вместе с девочками 
из нашей секции, - говорит 
Самира, и ее первая спортив-
ная награда – результат этого 
детского старания и желание 
быть первой. 

И без вопросов понятно, 
что, живя в районе новостро-
ек, непросто родителям воз-
ить детей в школу, из школы 
на тренировки, но это дела-
ется с пониманием необходи-
мости этого для будущего де-
тей. Магомед- Башир Хутиев 
в прошлом занимался альпи-
низмом и вольной борьбой, и 
только травма помешала ему 
продвинуться выше в этом 
виде спорта. 

– Сегодня детям не хвата-
ет активности и движения, 
они проводят  по 4-5 часов за 
партой в школе, дома по хо-
зяйству не работают, поэтому 
спортивная секция - самый 
лучший выход. Вырастут и 
станут чемпионами – хоро-
шо, не станут,   тоже не беда, 
главное, будут здоровыми, 
смогут по стоять за себя. 
Спорт воспитывает, - говорит 
Магомед-Башир. 

Самира же без особого 
желания согласилась сфо-
тографироваться со своими 
спортивными  наградами и 
обещала, что в следующий 
раз станет первой.

М. ХАНИЕВ          

Детский спорт

Первая медаль 
Самиры

 Большая 
редкость

Комплекс мер  против  ДТП

В России уже несколько лет существуют 
новые правила сдачи экзаменов для уча-
щихся общеобразовательных школ (ЕГЭ).

Пока идут дискуссии, пробы,  предла-
гают разные варианты, полного отказа и 
т. д. Нет одинакового отношения к ЕГЭ у 
самих учащихся и родителей, специали-
стов и учителей. В общем, наблюдается 
разброс предложений.

В этой связи необходимо отметить ряд 
моментов, которые надо  учитывать в этом 
важном вопросе. В большой стране с раз-
ными климатическими, национальными, кон-
фессиональными условиями невозможно 
установить одни правила проведения ЕГЭ. 
Одинаковые правила могут успешно  функ-
ционировать в таких странах как Норвегия, 
Голландия и др.

В наших школах, наряду с  обязательными 
предметами федерального масштаба, есть 
и дополнительные (региональные) предме-
ты. Особенно это касается национальных 
республик и областей. Все еще существует 
разница в материально-техническом осна-
щении  школ, наличии опытных педагогиче-
ских кадров, то есть одни школы (особен-
но в крупных городах) лучше обеспечены 

материально и опытными кадрами. Это вы-
нуждает, наряду с основными, правилами ду-
мать об изменениях и дополнениях в ЕГЭ с 
учетом местных условий.

Очень интересную мысль высказал в ходе 
беседы со мной А. Матиев, бывший школь-
ный учитель. 

– Самое главное в этом вопросе – это пра-
во выбора каждого  выпускника, как вариант. 
Он может сдать обычный школьный  экзамен,  
получить аттестат.  То есть, ЕГЭ он может не 
сдавать или сдавать. Это его право выбора.

- Как с продолжением дальнейшей уче-
бы?

– В вузах и техникумах должна быть  двой-
ная  система  приема студентов. При ней по-
ступающие, которые сдали ЕГЭ, проходят по 
количеству полученных баллов. А те, кто не 
сдавал ЕГЭ, после окончания школы сдают  
экзамены при поступлении в учебное заведе-
ние и по количеству набранных баллов полу-
чают право на учебу. Каждый из этих вари-
антов имеет свои плюсы и минусы, но оба в 
целом  можно было применить на практике, 
посмотреть, сколько пользы будет  от этого 
стране, региону, городу и селу, отдельному 
человеку.

Я. ХАДЗИЕВ

26 февраля 1712 г. основан Тульский ору-
жейный завод.

26 февраля родился французский писа-
тель-романтик Виктор Гюго (1802 — 22 мая 
1885).

27 февраля  1994 г. всенародным голосо-
ванием  принята Конституция  Республики 
Ингушетия. День   Конституции  Республики 
Ингушетия установлен Указом Президента 
РИ от 13 февраля 2010 г.

27 февраля 2009 г. принят Закон РИ  «О 
формировании органов местного самоуправ-
ления во вновь образованных муниципаль-
ных образованиях в РИ. 

27 февраля  1994 г. прошли  выборы пер-
вого Парламента – Народного Собрания Ре-
спублики Ингушетия.

28 февраля 1993 г. - 25 лет назад, прошли 
выборы первого Президента Ингушской  Ре-
спублики.  Аушев Руслан Султанович избран 
Президентом РИ. 

28 февраля  1944 г. родился российский 
военачальник генерал-лейтенант (1995 г.)  
Султыгов Магомед Асхабович. 

28 февраля родился советский актер те-
атра и кино, заслуженный артист РСФСР 
Алексей Смирнов (1920 — 7 мая 1979).

1 марта – 65 лет со дня рождения (1953) 
народного депутата СССР Фаргиева Хамзата 
Ахмедовича (1989-1991).

1 марта - Всемирный день гражданской 
обороны. 

1 марта 1555 г. Нострадамус опубликовал 
свою книгу предсказаний.

2 марта 1930 г. опубликована статья Иоси-
фа Сталина «Головокружение от успехов».

2 марта 1938 г родился российский мо-
дельер, живописец, график, художник теа-
трального костюма Вячеслав Зайцев. 

2 марта 1931 г. родился  советский и рос-
сийский политик и общественный деятель, 
единственный президент СССР (1989-1991) 
Михаил Горбачев. 

3 марта - Всемирный день писателя. 

3 марта 1861 г. Император Александр II 
подписал манифест об отмене крепостного 
права.

4 марта 1818 г. в Москве открыт памятник 
Кузьме Минину и князю Пожарскому.

4 марта – сто лет назад (1918) на 2-ой сес-
сии народного съезда Терской области была 
провозглашена Советская власть и образо-
вана Терская Автономная Советская Респу-
блика, входящая в РСФСР. В её состав во-
шла наряду с другими и Ингушетия. В марте   
1920 г. образована Терская область, в состав 
которой вошел Назрановский округ. 

С.СУЛТАНОВ

Варианты ЕГЭ 

Интересные факты о чтении 
1. М. Горький читал со скоростью четыре тысячи слов в минуту.
2.  Т. Эдисон читал сразу 2–3 строки, запоминая текст чуть ли не страницами благодаря 

максимальному сосредоточению.
3. При быстром чтении утомляемость глаз меньше, чем при медленном.
4. 95% людей читают очень медленно — 180–220 слов в минуту (1 страницу за 1,5–2 ми-

нуты).
5. Уровень понимания при традиционном чтении составляет 60%, при быстром — 80%.
6. В течение часа глаза читающего 57 минут зафиксированы на тексте, то есть находятся в 

относительном покое.
7. Бальзак прочитывал роман в 200 страниц за полчаса.
8. При чтении глаза читающего, глядя на разные буквы, передают разное изображение, а 

мозг все равно объединяет их в одну картинку.
9. Некто Э. Гаон дословно помнил 2500 прочитанных им книг.
10. Глаза человека со средними навыками чтения делают на одной книжной строке 12–16 

остановок, читающего быстро 2–4 остановки.
11. Н. А. Рубакин прочитал 250 тысяч книг.
12. У школьников происходит 20 регрессивных движений на одну строку, у студентов — 15.
13. Наполеон читал со скоростью две тысячи слов в минуту.

Утерянный аттестат серии А № 8603917, выданный СОШ №1 с.п. Али-Юрт в 2003 г. на имя 
Евлоева Хаж-Умара Хусеновича, считать недействительным.

Отделение ПФР по Республике Ингу-
шетия напоминает, что во всех клиент-
ских службах ПФР и МФЦ проводится 
социологический опрос, владелец госу-
дарственных сертификатов на мате-
ринский (семейный) капитал, в чьих се-
мьях после 1 января 2018 года появился 
второй ребенок. В анкетах предлагает-
ся ответить на вопрос о том, как они 
планируют использовать материнский 
капитал.

При этом в анкете помимо пунктов о че-
тырех традиционных направлениях распо-
ряжения средствами материнского капитала 
– улучшение жилищных условий, образова-
тельные услуги для ребенка (детей), фор-
мирование накопительной пенсии матери и 
социальная адаптация и интеграция в обще-
ство ребенка-инвалида – присутствуют но-
веллы в распоряжении государственными 
средствами в текущем году:

- ежемесячная выплата из средств мате-
ринского капитала в связи с рождением вто-
рого ребенка с 1 января 2018 года (семьям с 
низким доходом);

- улучшение жилищных условий семьи по 
программе льготного кредитования (под 6% 
годовых);

- дошкольное образование ребенка (при-
смотр и уход), не дожидаясь его трехлетия.

В связи с этим Отделение напоминает о 
каждой из новых возможностей использова-
ния материнского капитала сразу после рож-
дения или усыновления второго ребенка.

ЕжЕМЕСЯЧНАЯ ВыПЛАТА 
ИЗ МАТЕРИНСКОГО КАПИТАЛА

Прежде всего, семьи с низкими доходами 
(менее 1,5 прожиточного минимума трудо-
способного населения на одного человека 
в семье) получили право на ежемесячную 
выплату из материнского капитала в случае 
рождения второго ребенка с 1 января 2018 
года. Выплата предоставляется до достиже-
ния ребенком 1,5 лет. Для удобства семей по-
дать заявление о назначении выплаты можно 
в течение 6 месяцев с рождения ребенка – 
средства будут выплачены за все прошед-
шее с этого момента время. При подаче заяв-
ления спустя 6 месяцев выплата назначается 
со дня обращения за ней.

Размер выплаты из материнского капита-
ла зависит от региона проживания семьи и 
равен установленному в нем прожиточному 
минимуму ребенка за 2 квартал предыдуще-
го года. То есть для семей, обратившихся в 
Пенсионный фонд в 2018 году, размер вы-
платы будет равен прожиточному миниму-
му ребенка за 2 квартал 2017 года. Следует 
помнить, что ежемесячная выплата устанав-
ливается на один год и по прошествии этого 

времени семье необходимо повторно обра-
титься в клиентскую службу ПФР или много-
функциональный центр, чтобы подать новое 
заявление о предоставлении средств.

ДОШКОЛьНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ, 
ПРИСМОТР И УХОД ЗА РЕБЕНКОМ

Материнский капитал всегда предусматри-
вал распоряжение средствами на образова-
тельные услуги для детей. Раньше использо-
вать деньги на эти цели можно было только 
спустя три года после рождения или усынов-
ления ребенка, за которого выдавался мате-
ринский капитал.

Начиная с 2018 года семьи получают фи-
нансовую поддержку на дошкольное обра-
зование практически сразу после рождения 
ребенка, поскольку теперь материнский ка-
питал можно использовать уже через два 
месяца с момента приобретения права на 
него. Распорядиться средствами в такой срок 
можно на оплату детского сада и яслей, в 
том числе частных, а также на оплату услуг 
по уходу и присмотру за ребенком. И в том 
и в другом случае необходимым условием 
является наличие у организации лицензии на 
предоставление соответствующих услуг.

ЛьГОТНАЯ ИПОТЕКА СЕМьЯМ 
С ДВУМЯ И ТРЕМЯ ДЕТьМИ

Российские семьи, в которых в 2018-2022 гг. 
появится второй или третий ребенок, смогут 
воспользоваться льготными условиями кре-
дитования, чтобы улучшить свои жилищные 
условия. Льготную ипотеку также можно га-
сить средствами материнского капитала. До-
жидаться трехлетия ребенка, давшего право 
на сертификат, при этом не обязательно.

Несмотря на то, что льготные условия 
кредитования напрямую не связаны с про-
граммой материнского капитала, это, тем не 
менее, важный шаг государства по поддерж-
ке семей с детьми. Кредитные средства вы-
деляются семьям с двумя и тремя детьми по 
льготной ставке 6% годовых. Использовать их 
можно на приобретение квартиры или дома, 
в том числе с земельным участком, а также 
строящегося жилья по договору участия в до-
левом строительстве. Ранее выданные кре-
диты и займы на покупку жилья также могут 
погашаться средствами льготной ипотеки.

Опрос проводится для улучшения инфор-
мированности населения республики о но-
вых возможностях использования средств 
материнского (семейного) капитала в 2018 
году с учетом принятых Правительством РФ 
новых демографических мер по поддержке 
российских семей с детьми.

Отделение Пенсионного фонда 
РФ по РИ

Социологический опрос среди владельцев 
сертификатов на материнский (семейный) капитал


